

Zeitschrift: Les cahiers des Musées de Môtiers
Herausgeber: Musée Jean-Jacques Rousseau
Band: - (1989)
Heft: 9

Artikel: Les écrits politiques de Rousseau
Autor: Matthey, F.
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-1084301>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 02.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

LES ECRITS POLITIQUES DE ROUSSEAU

Rousseau devint - par la force des interprétations et de l'usage qui fut fait de ses idées - l'un des "Pères" de la Révolution française. Le Contrat social fut, certes, le livre de chevet de certains chefs révolutionnaires; mais il semble bien que le petit nombre d'éditions imprimées entre 1762 et 1789 (et la suppression de plusieurs d'entre elles) ne justifie pas l'opinion que cet ouvrage aurait suffi à modifier les sentiments politiques du peuple français. En 1762 déjà l'intérêt premier se porta sur l'Emile qui, seul, fut l'objet, avec son auteur, des foudres et condamnations du Parlement de Paris. Ce dernier ouvrage semble avoir eu une influence beaucoup plus considérable sur l'évolution des idées sociales et des sentiments moraux qui préparèrent les transformations du pouvoir en France.

Il ne faudrait pas pour autant mésestimer les problèmes soulevés par les écrits politiques de Rousseau, générateurs de polémiques et de réflexions. Rousseau aurait-il approuvé le bouleversement de la fin du siècle? Il aurait sans doute applaudi à la rupture des priviléges et des classes, mais eût reculé devant les excès et les massacres. Ce n'était pas un violent, même s'il se montrait irréductible sur ses droits à la liberté d'expression, et ulcéré par les attaques visant sa personne.

Il vaut la peine de relire certains passages des écrits politiques. Le recul du temps leur prête un éclairage saisissant. Des idées débattues au milieu du XVIII^e siècle nourrissent encore la réflexion sociale et politique de notre époque. L'influence de Rousseau traverse la Révolution pour hanter les cerveaux et les coeurs jusqu'à nos jours. Ses vues n'étaient pas forcément nouvelles, mais il avait l'art de leur donner un tour, une marque personnelle indélébile qui les a gravées dans la conscience de l'humanité, où elles fermentent encore. Si Henri Dunant a créé l'organisation de la Croix-Rouge, Rousseau n'en a-t-il pas suggéré l'esprit dans ce passage du Contrat social? "La fin de la guerre étant la destruction de l'Etat ennemi, on a droit d'en tuer les défenseurs tant qu'ils ont les armes à la main; mais sitôt qu'ils les posent et se rendent, cessant d'être ennemis ou instruments de l'ennemi, ils redeviennent simplement hommes et l'on n'a plus de droit sur leur vie."

N'est-il pas étonnant de lire dans le Jugement sur le projet de Paix perpétuelle de l'Abbé de Saint-Pierre: "Réalisez sa République Européenne durant un seul jour, c'en est assés pour la faire durer éternellement tant chacun trouveroit par l'expérience son profit particulier dans le bien commun." Rousseau doutait d'une réalisation possible de cet idéal, mais il estimait le livre "solide et pensé", et très important qu'il existât. Alors que l'union européenne prend forme, il est difficile de ne pas reconnaître que notre auteur, franchissant d'un bond le déroulement du temps, était bel et bien le prophète d'un monde à venir.